

LOS VALORES SOCIALES Y LAS INSTITUCIONES Y EL LUGAR DEL NIÑO:
UNA PERSPECTIVA ECOLÓGICA
Saad Z. Nagi*

El tópic de este congreso es "La ecología y el niño" y el propósito de esta presentación es dar a conocer el marco de referencia de los conceptos y de las consecuencias. Tener conceptos en común es esencial para la transmisión de ideas y para el desarrollo de una comprensión conjunta de problemas y de posibles soluciones. Para comenzar, hay dos puntos que se deben especificar en este trabajo: lo primero es que dada la naturaleza del tema, el trabajo es, en cierta manera, algo abstracto. Los trabajos que siguen a continuación y las discusiones proporcionarán un examen más profundo de los objetivos. Lo segundo es que para que una presentación sobre un tema tan amplio y tan complejo sea coherente y profunda, debe ser selectiva en lo que concierne a la importancia de los temas. Y antes de intentar identificarlos, creemos necesario revisar brevemente lo que se quiere significar por "ecología" y por "perspectiva ecológica".

La Perspectiva Ecológica

Los fundamentos científicos del análisis ecológico se basan en el pensamiento evolucionista de Darwin quien "tenía una apreciación de la infinidad de complejas relaciones de las especies hacia otros seres orgánicos y sus condiciones de vida física."1/ Lo que subyace a estas relaciones son los procesos orgánicos que gobiernan: (1) la circulación de materiales que componen a todos los organismos vivientes; (2) la corriente de energía necesaria para la circulación de los materiales con su consecuente mantenimiento, reproducción y crecimiento de las especies y (3) la acumulación, almacenaje y recuperación de información sobre cómo la energía se gasta y cómo circulan las materias.2/ "Aun la más simple criatura viviente es una información conjunta y una estructura organizada."3/ La falla o la limitación en estos procesos puede conducir al hambre, a la destrucción, a la ignorancia y a la exposición a los estragos en los momentos de severas condiciones ambientales.

Ciertos conceptos inherentes a una perspectiva ideológica y al pensamiento evolucionista se aplican mejor a otras especies que a la humana: se sobreentienden entre estos conceptos la selección natural y la supervivencia del más fuerte. Los primeros darwinistas sociales se adhirieron a la aplicabilidad de las leyes de la evolución hacia los seres humanos y las sociedades.4/ Un número de experimentos sociales se bosquejaron para intensificar el proceso de selección. Otros creyeron que

* Profesor y Presidente, Departamento de Sociología, The Ohio State University.